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1. СМИ о Таймыре 
 

Дети из районов Крайнего Севера поедут отдыхать на юг 
В весенней корректировке бюджета более 20 млн рублей предусмотрено на отдых детей, 

проживающих в Арктической зоне края. 
Комитет по развитию северных и арктических территорий и делам коренных и 

малочисленных народов рассмотрел изменения параметров краевого бюджета и 
законопроект с условным названием «Дети Арктики». 

…Профильные министры рассказали о выделении средств на строительство и ремонт 
школ, поликлиник и других социальных объектов в северных территориях. В 2022 году для 
завершения строительства и ввода объектов эксплуатацию, увеличиваются расходы на 
возведение школы в с. Зотино (Туруханский район) на 17,6 млн рублей, в с. Ванавара 
(Эвенкийский район) на 120 млн рублей. Более 10 млн рублей предусмотрено на открытие в 
Норильском и Дудинском детских домах групп для детей до трёх лет включительно. Сейчас 
они проживают в больнице. В текущем году на создание центра «Авангард» на базе 
Норильского техникума промышленных технологий выделено 24 млн рублей. Здесь будут 
проводиться учебные сборы по основам безопасности жизнедеятельности для учеников 10 
классов. Из-за несостоявшихся торгов уменьшены расходы на строительство школы на 100 
учащихся в п. Хета (входит в состав сельского поселения Хатанга Таймырского Долгано-
Ненецкого района). Депутаты не согласились с доводами минстроя по поводу отсутствия 
подрядчика и решили взять этот объект на особый контроль. 

…В рамках госпрограммы «Развитие культуры» более 27 млн рублей предусмотрено на 
организацию и проведение гастролей ведущих творческих коллективов краевой филармонии 
и театров края в Норильске и прилегающих территориях, а также 25,5 млн рублей на 
капитальный ремонт кровли Таймырского краеведческого музея. 

Вице-спикер Дмитрий Свиридов, депутаты Валерий Вэнго, Сергей Сизоненко, Ирина 
Иванова задали вопросы о разработке проектно-сметной документации типовых домиков для 
бюджетников, увеличении компенсационных выплат лицам из числа КМНС, оплате проезда к 
месту лечения, поставке медицинского оборудования. Представители отраслевых 
министерств дали исчерпывающие ответы. Большинство предложений депутатов войдут в 
проект решения комитета. 

Проект корректировки бюджета поддержан в первом чтении. 
Авторами законопроекта об обеспечении прав детей, проживающих в Арктической зоне, 

на отдых в южных регионах страны стали депутаты комитета по развитию северных 
территорий. Как пояснила председатель профильного комитета, документ расширяет 
возможность организации детского отдыха за счет средств федерального бюджета и 
предоставляет новые виды социальной поддержки. «Правительство РФ поддержало 
предложения регионов и утвердило постановление о предоставлении бесплатных путёвок 
для детей из Арктической зоны, — сказала Людмила Магомедова. — Я очень рада за ребят, 
проживающих в Туруханском районе, Норильске, Таймыре и частично Эвенкии, — они будут 
бесплатно отдыхать на лучших курортах России. За счёт господдержки они смогут поехать в 
детские лагеря Крыма и Севастополя, на побережье Черноморского, Азовского, Каспийского 
морей, а также в Адыгею и Кавказские Минеральные Воды». 

Расходы на отдых будут финансироваться из федерального и регионального бюджетов. 
На эти цели в текущем году предусмотрено около 76 млн рублей. В весеннюю корректировку 
на 20,5 млн рублей увеличены субвенции муниципалитетам на проезд до пункта сбора и 
питание групп детей, а также оплата командировочных расходов сопровождающим лицам. 

«Мы разработали проект закона, который условно можно назвать «Дети Арктики», — 
отметила Людмила Васильевна. — Теперь родители смогут бесплатно отправлять ребят 5-8 
классов в оздоровительные лагеря в регионы с благоприятными климатическими условиями. 
Я надеюсь, что работа над законопроектом, инициаторами которого стали члены северного 
комитета, завершится к началу летних каникул. Беспокойство вызывает только то, что юг 
Эвенкии не попал в описание арктической зоны. Считаю, что все дети Эвенкии должны иметь 
право на отдых на море. Будем над этим работать. У нас налажено взаимодействие с 
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федеральными органами власти, которые эту программу инициировали, и мы ее 
обязательно реализуем. Деньги на эти цели выделены федерацией, но край будет 
софинансировать проект». 

В целом по программе «Дети Арктики» в 2022 году бесплатные путёвки получат почти 6 
тысяч детей, проживающих на территории регионов, которые входят в состав Арктической 
зоны, в том числе для детей из Красноярского края предусмотрено 560 путевок. 

Законодательное Собрание Красноярского края 
 

Промышленная добыча угля на новом месторождении в Красноярском крае начнется в 
2022 году 

В Красноярском крае продолжают осваивать Сырадасайское месторождение угля на 
Таймыре. Все работы идут по утвержденному графику. 

По словам генерального директора компании «Северная звезда» Сталбека Мишакова, в 
текущих экономических условиях компания не отказывается от планов по развитию проекта. 
Промышленная добыча угля начнется уже в этом году. Компания купила специализированную 
иностранную технику, сейчас прорабатывают вопросы поставки и сервиса техники российских 
и китайских производителей. 

До 100% добытой продукции могут реализовать на российском рынке из-за дефицита 
марки внутри страны и конкурентной стоимости. 

«Уголь Сырадасайского месторождения марки К является востребованным и 
дефицитным как на внутреннем, так и на экспортных альтернативных рынках. Так, в 
настоящее время рассматриваем возможность экспорта продукции в Китай в 2023 году, 
ведутся переговоры с потенциальными покупателями из Турции, Индии, Вьетнама и 
Бразилии», – рассказал Сталбек Мишаков.  

Напомним, проект по освоению Сырадасайского месторождения входит в комплексный 
инвестиционный проект «Енисейская Сибирь». Разработчик — компания «Северная звезда» 
(входит в холдинг AEON). Месторождение находится в 110 км юго-восточнее посёлка Диксон 
Таймырского Долгано-Ненецкого района. Ресурсы месторождения оцениваются в 5 млрд тонн 
угля. До 2025 года инвестиции в его реализацию превысят 45 млрд рублей. Ожидается, что 
до 2028 года проект принесет свыше 6 млрд рублей налоговых поступлений. 

ГорНовости 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Доцент МГУ читает студентам Дудинки лекции о бурении скважин 

Доцент кафедры теоретических основ разработки месторождений нефти и газа 
геологического факультета Московского государственного университета Анисет Габриэль 
Кочофа приехал на Таймыр для участия в грантовом проекте Таймырского колледжа 
«Арктический вызов», который поддерживает фонд целевого капитала «Наш Норильск». 

Проект нацелен на разработку методики по подготовке и привлечению кадров для 
Арктики, создание на Таймыре рекрутингового центра. 

В Дудинке Анисет Габриэль Кочофа читает студентам колледжа лекции по 
специальности «бурение нефтяных и газовых скважин». 

Партнерство Таймырского колледжа с МГУ осуществляется в рамках проекта 
«Арктический вызов», он один из победителей конкурса долгосрочных социальных проектов 
фонда целевого капитала «Наш Норильск». 

 «Таймырский телеграф» 
 
Турнир памяти Шведова назвал победителей 

XXIV турнир по баскетболу среди сборных команд девушек и юношей учащихся 
общеобразовательных учреждений города Дудинки памяти тренера Б. М. Шведова проходил 
с 21 по 31 марта в Доме физкультуры МАУ «Дудинский спортивный комплекс». 

По результатам проведенных матчевых встреч победителями турнира у юношей стали 
спортсмены четвертой школы (преподаватель Роман Барабанов), второе место на 
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пьедестале почета заняла команда Дудинской гимназии (тренер Ольга Данилкина), а на 
третьем месте команда пятой школы (тренер Павел Рудаков). 

У девушек победителем стала команда Дудинской гимназии. Почетное второе место у 
сборной седьмой школы (тренер Валерий Шульмин), третье — завоевала команда учащихся 
пятой школы. 

Звания лучших бомбардиров присвоены гимназистке Майе Балыбиной и учащемуся 
пятой школы Ивану Лебедеву. Лучшими игроками соревнований стали Анастасия Зацарная из 
Дудинской гимназии и Михаил Молчанов из четвертой школы. Лучшими защитниками названы 
Светлана Устинова и Егор Семиков — учащиеся седьмой школы и Дудинской гимназии, 
соответственно. 

 
Горнолыжный склон «Кайа» в Дудинке приглашает любителей активного отдыха 

В Дудинке на горнолыжном склоне «Кайа» по адресу улица Полевая, 26, работает прокат 
сноубордов, горных лыж и тюбов (надувных санок, или «ватрушек»). Всех желающих 
приглашают присоединиться к активному отдыху. 

Горнолыжные трассы и пункты обогрева работают со вторника по пятницу с 14:30 до 
20:30, в субботу – с 12:30 до 20:30, в воскресенье – с 10:30 до 18:30. 

Подняться на канатных дорогах можно со вторника по пятницу с 15:00 до 20:30, в субботу 
– с 13:00 до 20:30 и в воскресенье – с 11:00 до 18:30. 

Спортивный инвентарь напрокат выдают совершеннолетним северянам по паспорту и 
залогу. Узнать подробности можно по телефону 8-39191-5-38-38. 

«Таймырский телеграф» 
 

В Дудинке у ночного клуба произошла массовая драка 
В Дудинке на севере Красноярского края рядом с ночным клубом произошла массовая 

драка. Полиция разбирается в случившемся. 
Видео драки опубликовал один из телеграм-каналов Норильска. Больше десятка 

молодых людей без верхней одежды дерутся, другие комментируют «сражение». 
Сообщение о конфликте рядом с клубом Mixx на ул. Горького поступило к полицейским 

около 5:00 в воскресенье. Наряд прибыл на место, но участники драки к этому времени 
успели скрыться. 

Их личности устанавливаются, выясняются обстоятельства инцидента, сообщили в ГУ 
МВД по краю. 

ДЕЛА 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 

LME вводит запрет на размещение на складах российских цветных металлов 
Лондонская биржа металлов вводит запрет на складские поставки российских цветных 

металлов - меди, свинца, алюминия и алюминиевых сплавов, говорится в сообщении LME. 
На данный момент на складских запасах биржи нет металла, произведенного ГМК 

"Норильский никель", УГМК или "РусАлом". 
Данная мера не будет распространяться на металл, который был физически вывезен из 

РФ до 25 марта. 
Как сообщалось, в середине марта правительство Великобритании ввело 

дополнительные пошлины в 35% на импорт из РФ и Белоруссии большого количества 
товаров, в том числе меди, алюминия и свинца. 

INTERFAX.RU 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Из бюджета Красноярского края добавят 1,5 миллиарда рублей на культуру 
В бюджет Красноярского края будет внесена корректировка по расходам на культуру в 

размере 1,5 миллиарда рублей на 2022 году. Депутаты Заксобрания края обсудили такое 
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предложение регионального правительства и в целом одобрили его. Доходы, полученные 
краем в прошлом году и нынешнем, позволяют сделать это. 

К слову, выездное заседание комитета по образованию и культуре провели на 
территории Успенского мужского монастыря. Депутаты осмотрели недавно 
отреставрированный памятник культурного наследия регионального значения «Летний дом 
архиерея». А также познакомились и с другими объектами культурного наследия на 
территории монастыря. Парламентарии заслушали также подробную информацию о работе 
службы по государственной охране объектов культурного наследия. 

Среди планов, куда пойдут бюджетные средства: увеличится финансирование краевых 
театров, например, театра кукол и Красноярского музыкального театра. Добавляются 
средства на ремонт объекта культурного наследия «Торговый дом Либмана. Модерн» в 
Красноярске, также увеличиваются субсидии бюджету Минусинска на ремонт памятников 
культуры и Минусинского краеведческого музея имени Мартьянова. И многое другое. 

Комсомольская правда 
 

«Не может быть коммерческим проектом на селе»: депутаты Красноярского края 
обсудили качество услуг «Почты России» 

В Законодательном Собрании Красноярского края обсудили качество услуг АО «Почта 
России». Вопрос поднимали во время совместного заседания комитета по государственному 
устройству, законодательству и местному самоуправлению и профильной секции Ассоциации 
по взаимодействию представительных органов государственной власти и местного 
самоуправления. 

Избиратели часто направляют депутатам жалобы на работу почтовых отделений, 
особенно в сельской местности. При подготовке к заседанию комитет собрал и 
проанализировал наиболее часто встречающиеся претензии с мест. Среди них — нехватка 
кадров, медленно работающий интернет, неудобный для клиентов график работы и очереди. 
При этом сами сотрудники почты указывают, что у них низкая заработная плата, хотя их, 
дополнительно к основной работе, обязали заниматься реализацией товаров и продуктов, 
многие отделения нуждаются в ремонте. Но главная проблема — приостановка работы 
отделений, причем происходит это не только в селах, но и в городах. 

Директор управления Федеральной почтовой связи Красноярского края АО «Почта 
России» Александр Завьялов рассказал депутатам, что в крае зарегистрировано 248 
городских и 550 сельских отделений почтовой связи. Действуют из них только 211 городских и 
332 сельских. Основная причина остановки — нехватка руководящих работников. Ведь 
отделение не может работать, если в нем нет начальника. Сейчас вакантны 84 ставки 
руководителей и около 300 операторов и почтальонов. 

При этом зарплата сотрудников соответствует сходным должностям на рынке: 25-43 
тысячи рублей для начальников и 22-26 тысяч у почтальонов и операторов. Начисление 
зависит от нагрузки и выручки от продажи товаров, поэтому в селах, где сотрудники работают 
на неполную ставку, зарплата получается ниже. Всего в штате почтового ведомства 5,7 
тысячи сотрудников. В 2021 году они обработали 38,8 млн единиц входящей почты и 28 
миллионов исходящей. Объем продажи товаров народного потребления составил 566 
миллионов рублей, что позволяет сдерживать рост тарифов на почтовые услуги. 

Директор управления рассказал, что федеральная программа предусматривает ремонт 
практически всех отделений в крае до 2025 года. Для решения проблемы с кадрами 
предлагается создать на муниципальном уровне рабочие комиссии с участием 
представителей местных администраций, службы занятости и УФПС Красноярского края. 
Совместный поиск подходящих кадров поможет решить проблему. 

Участники совещания привели собственные примеры взаимодействия с почтой. Депутат 
Евгений Петренко рассказал, что в Лесосибирске уже полгода не могут найти начальника 
почтового отделения, в то время как в сходном по уровню зарплат филиале МФЦ 
руководитель был найден за неделю, и вообще свободных ставок нет. По всей видимости, 
предположил депутат, условия труда и материальная ответственность, связанная с 
продажами, являются причиной нежелания работать на почте. 
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Вера Оськина убеждена, что для такого объема работы и ответственности зарплата 
слишком мала: начальник отделения и даже оператор, к которым предъявляются требования 
знаний информационных систем и опыта работы с товарными ценностями, не может быть 
приравнен к самым низкооплачиваемым должностям в бюджетной сфере. 

…Председатель комитета и руководитель секции, первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания Сергей Попов отметил: «Почта не может быть чисто 
коммерческим проектом для села. Очевидно: как и школа, больница, дом культуры, почта 
является системообразующей. Если эти учреждения работают, значит, населенный пункт 
живет, люди получают полноценные услуги. Мы понимаем, что решение этого вопроса лежит 
на федеральном уровне, но в наших силах инициировать его рассмотрение. Это программа 
максимум. Сейчас же, для решения оперативных задач, считаю полезным поддержать 
предложение руководителя красноярского филиала почтовой связи и создать на местах, 
особенно там, где остро стоит проблема с закрытыми отделениями, рабочие группы по 
подбору кадров, да и для решения других вопросов. Безусловно, комитет будет держать на 
контроле все предложения депутатов и органов местного самоуправления, которые были 
собраны к этому совещанию. Изучим программу модернизации почтовых отделений, будем 
адресно контролировать ее исполнение. Кроме того, учитывая социальную значимость 
проблемы, предлагаю рассмотреть вопрос качества оказания почтовых услуг в рамках 
„Парламентского часа“ на сессии Законодательного Собрания всем депутатским составом». 

newslab 
 

Красноярский край - на 30 месте демографического рейтинга 
Рост численности населения за последние три года отмечен в 20 регионах России, при 

этом лидером стал Севастополь, прежде всего, за счет миграционного притока. 
В конце списка – Еврейская автономная область. Об этом свидетельствует 

исследование РИА Новости. 
Красноярский край оказался на 30 месте рейтинга: убыль населения за три года 

составила чуть меньше 1% 
Как показывает статистика, с 2019 года по 2021 год в России в целом зафиксировано 

снижение численности населения более чем на 1,2 миллиона человек или на 0,83%. Это 
произошло за счет резкого увеличения естественной убыли населения при замедлении 
миграционного притока, поясняют эксперты. 

Наибольший вклад в негативные демографические тенденции за последние три года 
внес 2021 год, когда число умерших превысило число родившихся в 1,7 раза, а численность 
населения сократилась на 613,4 тысячи человек, или на 0,42%. 

НИА-Красноярск 
 

5. СМИ о России 
 

Песков: санкции против Путина показали, что Запад способен на любые глупости 
Западные страны вышли за пределы разумного, введя санкции против президента РФ 

Владимира Путина. Такое мнение пресс-секретарь главы российского государства Дмитрий 
Песков высказал в эфире телеканала "Россия-1". 

Комментируя введение все новых и новых санкций, представитель Кремля признался, 
что еще несколько лет назад не мог себе представить такую ситуацию в отношениях России с 
Европой. Однако, продолжил он, "и никто не мог представить себе ситуацию, когда санкции 
вводятся против глав государства". 

"Такого не бывает. Это переход грани разумности. После этого, после того как были 
введены санкции против нашего президента, ну, собственно, наверное, уже получается, что 
они способны на любые глупости", - констатировал Песков в интервью программе "Москва. 
Кремль. Путин", отвечая на вопросы журналиста Павла Зарубина. 

ТАСС 
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Песков уверен, что система оплаты за газ в рублях будет распространена на другие 
товары РФ 

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков уверен, что система оплаты за газ в 
рублях будет в дальнейшем распространена и на другие российские товары для экспорта. 
Такую точку зрения он выразил в воскресенье в эфире телеканала "Россия-1" в интервью 
журналисту Павлу Зарубину в программе "Москва. Кремль. Путин". 

Говоря об оплате за российский газ в рублях он отметил, что покупатели "как платили, 
так они и будут платить в евро, в тех самых единицах, которые указаны в договорах". "Но при 
этом конечная оплата все-таки будет поступать продавцу - "Газпрому" - именно в рублях 
путем уже приобретения за эти евро российских рублей", - подчеркнул Песков. 

Он назвал это "прототипом системы" расчетов в рублях. "Но я не сомневаюсь, что в 
дальнейшем она будет распространяться и на новые группы товаров. И она будет занимать 
все больше и больше места в наших внешнеторговых отношениях", - заключил Песков. 

Он также согласился с тем, что оплата российского газа в рублях призвана обезопасить 
торговлю для РФ, а не "щелкнуть кому-то по носу". "На фоне вот этого растущего недоверия к 
резервным валютам президентом [РФ Владимиром Путиным] была выдвинута идея о 
необходимости, во-первых, хеджирования рисков, чтобы нас опять не пытались ограбить. И 
как раз внедрение вот такой оплаты в рублях, перехода на оплату по важнейшим товарным 
позициям. В данном случае речь идет о трубном газе", - заключил Песков. 

"Мы же не хотим усложнить жизнь нашим клиентам. Россия всегда была надежным 
поставщиком. Россия дорожит своим реноме надежного поставщика. Конечно, мы не будем 
делать ничего, что будет подрывать это реноме", - сказал он. 

"Поэтому все будет быстро, четко, понятно", - подчеркнул Песков, отвечая на вопрос об 
открытии рублевых счетов для оплаты российского газа. "Это нужно сделать. Это новые 
правила, им нужно следовать. Хотя, еще раз повторяю, для европейских компаний де-факто 
ничего не изменится. Де-юре это будет уже другая система", - заключил пресс-секретарь. 

Комментируя ситуацию, если покупатели газа все-таки откажутся открывать рублевые 
счета, он отметил, что это "будет противоречить указу, который подписал президент [РФ 
Владимир] Путин". Песков напомнил, что поставки, которые идут после 1 апреля, будут 
оплачиваться "где-то в конце месяца или в начале следующего, то есть в мае". "Поэтому 
посмотрим, еще есть время", - заключил представитель Кремля. 

В интервью он отметил, что нынешний "санкционный бал" происходит за счет самих 
европейцев. "И как правило счет за все это выставляют из Вашингтона", - добавил 
представитель Кремля. 

"Поэтому, ну, наверное, это было бы как минимум нелогично, говоря по-русски, глупо 
исходить из каких-то эфемерных политических интересов и наступать на горло собственной 
экономике. Но все-таки мы рассчитываем на лучшее. Мы рассчитываем на лучшее, мы 
рассчитываем на здравый смысл наших контрагентов, которые приобретают наш газ", - 
ответил Песков на вопрос, может ли газ из РФ быть отключен, если европейские партнеры не 
пойдут на новые условия оплаты. 

ТАСС 
 

Bloomberg: в 2022 году Россия сможет заработать на энергоресурсах $321 миллиард 
Москва сможет заработать на энергоресурсах порядка 321 миллиарда долларов, если 

основные покупатели этих энергоресурсов не введут эмбарго на их импорт, заявляет 
агентство Bloomberg. В этом случае будет достигнуто рекордное положительное сальдо. 

По мнению экспертов агентства, ожидаемые показатели торгового и платежного баланса 
блестящие. 

В материале отмечается, что, несмотря на давление из-за рубежа на российские 
финансы, в 2022 году Москва заработает от экспорта энергоносителей около 321 миллиарда 
долларов (это больше чем на треть, если сравнивать с 2021 годом). Институт международных 
финансов (IIF) предрекает России рекордное положительное сальдо текущих операций – 240 
миллиардов долларов. 
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Отчет группы Института международных финансов подтверждает: введенные против 
России ограничения не смогли остановить приток "твердой валюты" в страну. 

Что касается доходов от продажи энергоносителей, они позволили России смягчить 
последствия санкций, которые были введены Западом. 

24 февраля Россия начала специальную военную операцию на Украине. В ответ страны 
Запада ввели новый пакет ограничительных мер против Москвы. 

Кремль назвал введенные санкции экономической войной, подобных которой еще не 
было. Власти России анонсировали перевод выплат за поставки газа в недружественные 
государства в рубли. Также был подготовлен план противодействия введенным санкциям, 
включающий в себя порядка сотни инициатив. 

Вести.Экономика 
 
Демографический счет пандемии стал точнее 

Росстат обнародовал в пятницу показатели естественного движения населения РФ за 
февраль 2022 года, включая данные о числе умерших от коронавируса. В феврале общее 
число скончавшихся от всех причин составило в стране 190,6 тыс. человек. Из них 
непосредственно от коронавируса умерли 33 778 человек, еще у 3746 человек он мог быть 
причиной смерти, но выяснение этого требует дополнительных исследований. В 1074 случаях 
умершие скончались от иного заболевания, спровоцированного коронавирусом, 4603 
человека умерли, имея положительный тест на коронавирус, но не от этого заболевания. 

По ряду категорий, фигурирующих в статистике смертности в связи с коронавирусом, 
показатели февраля 2022 года превышают показатели февраля 2021 года. По умершим от 
коронавируса это превышение составляет 128%, для умерших, возможно, от коронавируса — 
60%. При этом от показателей января этого года итоги февраля отличаются меньше — по 
уточненным данным Росстата, в первом месяце этого года от коронавируса умерли 28 834 
человека, а, возможно, от коронавируса — 3559 человек. 

Отметим, что по итогам марта статистика может измениться, считается, что в минувшем 
месяце эпидемия COVID-19 стала спадать. Впрочем, как ранее заявляли во Всемирной 
организации здравоохранения, этой осенью в мире могут появится новые, более опасные 
штаммы COVID-19. 

В целом за два первых месяца года общее число умерших в РФ составило 383,5 тыс. 
человек (на 2,3% меньше аналогичного показателя за этот же период 2021 года), число 
родившихся — 204,8 тыс. человек (минус 1,9%). В результате естественная убыль населения 
в стране в январе—феврале 2022 года сократилась на 2,7% по сравнению с первыми двумя 
месяцами 2021 года, до 178,7 тыс. человек (в прошлом году этот показатель составлял 183,7 
тыс. человек). В то же время по сравнению с доковидными январем—февралем 2020 года 
(80,1 тыс. человек) естественная убыль оказалась выше в 2,2 раза. 

В пересчете на 1 тыс. жителей коэффициент смертности за январь—февраль составил 
16,3, что на 1,8% меньше, чем в прошлом году. Это снижение объясняется рекордным 
сокращением населения в абсолютных значениях в 2021 году (на 1,43 млн человек). 
Коэффициент рождаемости за январь—февраль изменился незначительно, сократившись в 
сравнении с прошлогодним на 0,1% (с 8,8 до 8,7 родившихся на 1 тыс. человек). 

Коммерсантъ 
 

Кадыров раскритиковал Пескова за слова о патриотизме Урганта 
Глава Чечни Рамзан Кадыров подверг критике пресс-секретаря президента России 

Дмитрия Пескова за его слова о патриотизме телеведущего Ивана Урганта. Ранее господин 
Песков в интервью телеканалу «Беларусь 1» призвал не «записывать в пятую колонну» тех, 
кто испугался или не понял решение российских властей о военной операции на Украине. Он 
отметил, что уехавшие из России ведущие и артисты не стали врагами государства, а 
телеведущего Ивана Урганта он назвал «большим патриотом». 

«Я и не знал, но, оказывается, чтобы стать патриотом своей страны, надо 
раскритиковать действия России, уехать за границу, причем громко и пафосно, создав 
шумиху вокруг персоны, а потом, когда политический градус противостояния упадет, 
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вернуться обратно, как ни в чем не бывало», – написал господин Кадыров в своем Telegram-
канале. 

Глава Чечни считает, что сегодня в обществе произошла переоценка самого понятия 
«патриотизм». «Так легко быть патриотом, правда? Это вам не с обмундированием бегать 
между кирпичных груд и бетонных стен. И не в окопе холодном сидеть по несколько суток», – 
добавил глава Чечни. 

Также Рамзан Кадыров отметил, что он удивился реакции Дмитрия Пескова на 
присвоение ему звания генерал-лейтенанта. 28 марта спикер парламента Чечни Магомед 
Даудов сообщил, что президент России подписал соответствующий указ. При этом господин 
Песков в разговоре с журналистами заявил, что не может прокомментировать информацию, 
поскольку «пока указа не видел». «Мы тут со всеми силовиками и добровольцами 
проведением спецоперации занимаемся днем и ночью. Можно же было как-то подбодрить 
или как-то поделикатнее прокомментировать, а не это ваше "не видел указа"», – добавил 
господин Кадыров. Он назвал заявления пресс-секретаря президента «примером странного 
мышления» и «несозревшей» шкалы приоритетов. «Надо с этим что-то делать», – заключил 
глава Чечни. 

В начале марта Иван Ургант уехал из России. В своем Instagram он сообщил, что уехал в 
отпуск. Телеведущая Ксения Собчак сообщила, что Иван Ургант вернулся в Россию из 
Израиля. «Иван вернулся в Москву и провел переговоры с Константином Эрнстом. Программу 
Урганта обещают возобновить, но в каком-то другом формате», – заявила Собчак в новом 
выпуске своего YouTube-шоу. 

Коммерсантъ 
 

Муниципальная реформа идет явочным порядком. Все, что смогут сделать регионы, в 
федеральном законе и окажется 

Законопроект сенатора Андрея Клишаса и депутата Госдумы Павла Крашенинникова о 
новых общих принципах организации местного самоуправления (МСУ) отложен до конца мая 
для получения поправок ко второму чтению. Практически каждый день из регионов идут 
сообщения о преобразованиях МСУ в соответствии с начертанной, но так и не утвержденной 
генеральной линией. Это означает, что, по всей видимости, в законе будут зафиксированы 
лишь те положения, которые власти субъектов РФ объективно окажутся способны 
реализовать. 

Возможно, что нижней палате не придется рассматривать поправки в июне, как это было 
запланировано, похоже, что второе чтение может быть сдвинуто на самый конец нынешней 
весенней сессии Госдумы. Впрочем, точная дата окончательного утверждения закона о МСУ, 
который вписывается в единую систему публичной власти, теперь теряет значение. 

Первоначальным проектом предполагалось дать регионам пятилетний переходный срок 
на проведение реформы, однако информация, идущая с мест, говорит о том, что 
последовательность изменена. Судя по всему, ускоренные преобразования федеральный 
Центр рекомендовал проводить уже сейчас, чтобы опытным путем установить, как будет 
работать одноуровневая система МСУ. Напомним, что законопроект Клишаса–
Крашенинникова предполагает отмену самостоятельной власти на уровне поселений, там 
останутся некие общественные структуры, которым станут помогать соответствующие отделы 
регионального госаппарата. Считается, что так управление будет более эффективным и 
бюджетным. 

Второй ключевой момент реформы – это обязательное преобразование городов и 
прилегающей к ним местности в городские округа, а нынешних муниципальных районов – в 
округа муниципальные. Именно такой процесс сейчас и происходит сплошь и рядом. 
Последние новости, например, пришли из Нижегородской и Челябинской областей. А в 
Псковской области губернатор Михаил Ведерников устроил шоу из плана по изменению 
системы управления своей столицей. В Пскове появится глава города, он же руководитель 
администрации, а председатель горсовета статус главы потеряет. В регионе активно идет 
обсуждение данной новации, подключены общественность и «Единая Россия». Все 
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полностью одобряют гениальный план, который при этом прописан в проекте 
Клишаса–Крашенинникова как единственно рекомендуемый вариант. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 

Путин стал лидером народной «партии V». Одно слово для понимания всех новостей 
недели 

На этой неделе стало ясно, что нет в России никакой «партии войны». И не только 
потому, что это называется «военная спецоперация». А есть «партия победы». Партия 
подавляющего большинства граждан нашей страны, которые либо понимают, либо чувствуют 
(а многие — и понимают, и чувствуют) суть происходящего. У нас нет пути назад, есть только 
один вариант — победа. Военная, экономическая и мировоззренческая. Именно поэтому 
рейтинг нашего президента, сделавшего тяжелый, почти невозможный для простого 
человека, но жизненно необходимый, экзистенциальный шаг, рейтинг и без того всегда 
внушительный, сейчас поднялся под потолок. Интересно, кстати, что, по данным 
государственных социологов, он чуть ниже, чем по данным социологов — иностранных 
агентов. Иноагенты на неделе давали цифру более 80%. Народ сделал Путина лидером 
своей партии V — victory. 

Становится понятно, что нет в России никакой «партии мира». Есть «партия поражения». 
Партия готовых сдаться, сдать и развалить свою страну, лишь бы вернулся «Макдоналдс». 

Становится понятно, почему на неделе у простых русских людей вызвали едва ли не 
ужас и депрессию новости о переговорах. Господин Мединский, не являясь 
профессиональным дипломатом, просто перечислил, без разъяснений, украинские «хотелки». 
Именно поэтому, из-за отсутствия разъяснений, выглядело это как сдача наших позиций. 
Закономерно, что это всколыхнуло общество. И — в удивительное время живем — голосом 
русского народа стал Рамзан Кадыров, заявивший, что нацисты, бандеровцы и прочие 
шайтаны должны быть уничтожены под корень и никакого отступления быть не может, а 
может быть только победа. 

Становится понятно, почему на этом фоне испугали новости об отводе войск от Киева. И 
понятна уверенность и невозмутимость Шойгу, который объявляет об успешном завершении 
первого этапа — теперь силы нужны, чтобы раздолбить крупнейшую, окопавшуюся и в 
буквальном смысле забетонировавшуюся группировку противника в районе Донбасса. 
Заразительная, кстати, уверенность. Поколебать которую не смог даже дерзкий налет 
украинских вертолетов на нефтебазу под Белгородом. Он скорее помогает сделать то самое, 
вышеупомянутое, умственное усилие. 

Ясно становится, отчего в соцсетях под словами Пескова о том, что Ургант — большой 
патриот, появляются тысячи весьма нелестных комментариев. Почему вызывает 
раздражение письмо двух крупнейших банкиров на имя Мишустина, в котором они указывают 
на то, что господдержка бизнеса должна быть рыночной, а поскольку это не так, они несут 
убытки. Потому что людям очевидно: сейчас решения властей не могут быть направлены на 
получение прибыли конкретными людьми. Они могут быть только в одной плоскости — 
насколько они важны для страны и народа. И когда Мишустин подписывает распоряжение о 
выделении 20 млрд рублей на займы предприятиям промышленности, которые занимаются 
продукцией, способной заменить зарубежные аналоги, мы понимаем: не рыночно. Когда 
запускают в производство, может, и не слишком конкурентоспособные на мировом рынке, но 
необходимые стране самолеты — не рыночно. Но правильно и необходимо для нас. И что тут 
говорить о подписанном Путиным указе о продаже газа за рубли, который не просто благо 
для страны, но меняет мировую финансовую систему. Очень четко видно: кто патриот. 

Понятно становится и предложение (на самом деле долгожданное) председателя 
Госдумы Вячеслава Володина: «Есть те, кто убежал в другие страны, в теплые края — 
переждать. А еще хуже — вещает оттуда с обвинительными высказываниями. Кто-то в погоне 
за деньгами, кто-то с желанием сохранить престижные концертные площадки. Как та же Анна 
Нетребко. Иначе как предательством это не назовешь. Голос есть, а совести нет. Жажда 
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обогащения и славы перевесила любовь к Родине. А была ли любовь? Государственная 
дума не снимает с повестки вопрос. Те, кто находится на обеспечении у государства, а значит 
— у народа, и предал его, должны уйти с руководящих должностей в бюджетных учреждениях 
культуры, образования, здравоохранения, других сфер». И подготовленный законопроект, о 
котором сообщил сенатор Клишас: «В понедельник внесем поправки в Уголовный кодекс за 
исполнение ограничительных мер, введенных иностранными государствами, на территории 
Российской Федерации». Проще говоря, есть случаи, когда российские компании, в том числе 
компании с государственным участием, отказываются от работы с «санкционными» банками и 
предприятиями под предлогом, что они сами рискуют попасть под санкции. Так вот, такие 
действия теперь названы «прямым пособничеством ухудшению экономической ситуации» и 
будут наказываться. 

Становится понятной и мечта о том, что будет в результате победы. Путь к этой мечте 
показала на неделе Южная Осетия. Ее президент Анатолий Бибилов заявил, что после 
распада СССР на референдуме почти 100% населения хотело остаться в составе РФ, но 
тогда такой возможности не было. А теперь она войдет в состав России: «Это желание 
народа Южной Осетии». И неспроста мы видим нашу военную технику под красными 
знаменами и поднимаемое над освобожденными городами Знамя Победы. Спросите у 
русского спецназа с шевронами в виде флага моей Родины, СССР, что для них «специальная 
военная операция». Они не соврут. И многое станет понятным. 

МК 
 
Запас терпения и сил у русских бесконечен… 

Друзья разделились на тех, кто зачем-то впал в апатию, и тех, кто пошёл раздавать им 
живительные звездюли. А я всё думаю о нашей стойкости. О «стрессоустойчивости», как 
говорят нынче. Перечислю просто. 

1. На спокойное, без визгов, понимание, что войны бывают справедливые и при этом 
наступательные, что иногда нужно бить первым, ушла неделя. Больше, чем разведсводки о 
планах ВСУ напасть на Донбасс, тут помогли Финская с Японской. «Всё правильно сделали». 

2. К отречению наших звезд, стонам миллиардеров, бегству «людей с хорошими 
лицами», к бесконечным «Мне стыдно быть русским» и «Ну вот и всё!» не пришлось 
привыкать вообще. В первый раз, что ли? 

3. Чтобы свыкнуться с мыслью, что украинцы не ждут нас с цветами, матерятся от вида 
русской техники, радостно пищат, если в наших вдруг что-то попало, понадобилось дней 
десять. Хорошо, сказали мы. Ясно. Пусть пищат — на скорость пули это не влияет. А кадры с 
Херсонщины утвердили в мысли: полмесяца русской власти, без укро-флага и укро-ТВ — и 
люди там приходят в норму. 

4. Первые цифры потерь, вид наших пленных, тела убитых — всё это выглядело жёстко, 
но не шокировало до потери воли. Чтобы такое в России вызвало шок, в Останкино должны 
вновь сесть Масюк с Евгеном Кисельовым — и, как в Первую чеченскую, начать стрелять в 
спину нашей Армии, смакуя трупы русских. 

5. А ещё, помните, месяц назад был такой хохло-спам: «Ваш муж попал в плен в 
Украине. Вот сайт, ищите ФИО…»? Это проработало дня три и заглохло — от всеобщего 
презрения к голимому вранью. Дольше тянулась тоска по «Макдональдсу». 

6. На бесконечные украинские перемоги всем вообще плевать. «Русский военный 
корабль», «призрак» какой-то, «дед с берданкой» — всё то, отчего «це-европейцы» до сих пор 
впадают в экстаз, в России воспринимается как туземный фольклор. 

Помню, ещё у них «киборги» были, и где они теперь? 
7. О том, что лёгкой прогулки не будет, что хохлы воюют умело и зло, что восемь лет они 

закапывались в землю и пристреляли каждый пятачок, что на их стороне — глаза и уши 
НАТО, стало ясно ещё в начале марта. Массовая истерика? Никак нет, ответная злость и… 
терпение. Как у Высоцкого: «кочки тискаем зло, не любя». Посёлок за посёлком, квартал за 
кварталом. 

8. Первые видео с пытками и расстрелом пленных — это было ужасно. Но эффект 
получился обратным: тот ужас почти сразу перерос в глухую ненависть. Так всегда бывает от 
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терактов, помните? «В плен. Не. Брать», — подумали мы. Даже, наверное, зря: лучше уж 
пусть сдаются или тикают. 

9. Прилёты от них к нам, их дерзко-медийные вскукареки: от потопления корабля в 
Бердянске до атаки на нефтебазу в Белгороде — да, всё это сводит скулы как наши 
собственные косяки. Иллюзий нет, мы понимаем: может прилететь и в Крым, и в Москве 
взорваться что-то. Но дальше работает беспощадная логика: нас-то взрывами не удивишь, а 
как насчёт бомбардировки Банковой? Не по цистернам, а для начала — по 
правительственному кварталу? Такую войну мы ещё даже не начинали. 

10. Теперь, стало быть, нам покажут, как ВСУ поднимет свою тряпку над Гостомелем. 
Дождавшись для верности, чтобы все русские ушли. Особенно чеченцы. Что ж, это от души. 
Но я вдруг вспомнил Пальмиру. Как мы сначала в неё вошли, а после туда хлынули 
бармалеи. 

Ещё вспомнился аэродром в Приштине и грузинская база Сенаки. Даже интересно, 
увидят ли хохлы надпись на заборе в какой-нибудь Буче: «Товарищи украинцы! Учитесь 
военному делу настоящим образом!»?.. 

Я не оправдываю и тем более не издеваюсь. Я говорю лишь, что запас терпения и сил у 
русских бес-ко-не-чен. Его не в состоянии вычерпать ни отступление, ни жертвы, ни наши 
просчёты, ни их героизм. Мы выдержим всё — вплоть до вторжения НАТО с трёх краёв и 
тотальной мобилизации «от 16-ти до 65-ти», хоть и сами не знаем об этом. 

Есть лишь одна вещь, способная нас сломить, — предательство в верхах. Огонь по 
своим, победа «партии измены» — называйте как угодно. Я больше не верю, что такое 
вообще возможно. Но знаю: даже при полном крушении государства, как уже не раз бывало, 
мы выживем назло всему. И будем молчать до поры. Как зёрна. 

Конт 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 02.04.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 83,43  ▲ 0, 02 

EUR 92,15  ▼ 0, 35 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 


